



La mutilation génitale féminine (ou excision) englobe toutes les interventions chirurgicales consistant à enlever, totalement ou partiellement, les organes génitaux externes de la femme ou à leur causer d'autres lésions pour des raisons culturelles et non thérapeutiques.

(Définition des MGF/E de l'UNICEF)

Les différents types de mutilations

Il existe quatre types de mutilations:

- **La clitoridectomie** : elle consiste à retirer la peau recouvrant le clitoris ainsi qu'à enlever, ou non, soit une partie ou la totalité du clitoris.
- **L'excision** : est le plus courant et sans doute le plus connu. C'est une ablation du clitoris et une ablation partielle ou totale des petites lèvres.
- **L'infibulation** : elle est considérée comme la forme la plus extrême. Elle consiste en l'excision du clitoris et des petites lèvres ainsi qu'en l'incision des grandes lèvres, qui sont ensuite cousues. À la suite de cette intervention, l'ouverture vaginale disparaît pour laisser la place à un minuscule orifice permettant le passage de l'urine et du sang menstruel ;
- Le dernier type contient diverses pratiques et opérations non classées, tels l'étirement du clitoris, le perçage des petites ou des grandes lèvres, etc.

Au Mali, un projet de loi a été élaboré mais non encore voté.

Raisons de l'excision : la dimension sociale

Les communautés qui pratiquent les MGF donnent différentes raisons :

- Augmenter la fécondité des femmes
- Assurer la pureté de la femme
- Réduire le désir sexuel chez les femmes
- Assurer la fidélité conjugale
- Préserver la virginité de la fille jusqu'au mariage
- Servir de rite de passage de l'adolescence au statut de femme
- Sauvegarder les traditions culturelles et religieuses (certains pensent que les MGF sont imposés par l'Islam (faux) ou par les ancêtres)
- Servir comme une certaine forme de traitement médical (dans certaines ethnies, on pense que le clitoris est source de maladies).

Conséquences de la pratique des MGF sur la sante

Les complications immédiates:

- Les douleurs
- Les chocs
- Les hémorragies
- La rétention d'urine aigue
- Les lésions des tissus
- Les brûlures à l'émission d'urines
- Les risques de maladies à transmission sanguine comme l'hépatite B et le VIH/SIDA (à cause de l'utilisation d'instruments tranchants au cours des mutilations collectives)
- Autres infections provoquant la fièvre
- Le tétanos,
- La gangrène,
- La septicémie
- Et dans certains cas, la mort



Les complications durables

- Difficulté d'uriner
- L'infection répétée des voies urinaires
- Les règles douloureuses
- Chéloïde clitoridien
- Les rapports sexuels douloureux
- Le dysfonctionnement sexuel
- Le risque de maladies à transmission sanguine comme l'hépatite B et le VIH/SIDA (à cause de la fréquence des déchirures et des sutures au cours des accouchements et des lésions durant les rapports sexuels)
- Les infections chroniques et pertes blanches
- La stérilité
- Les fistules vaginales
- Le travail prolongé ainsi que des conséquences psychologiques et sociales

Conséquences sur le plan sexuel et psychologique

- L'excision peut diminuer l'atteinte du plaisir sexuel de la femme et/ou le retarder. Le clitoris est un organe beaucoup plus sensible que le vagin : il remplit un rôle essentiel dans l'atteinte de l'orgasme.
- L'excision occasionne donc des frustrations chez la femme et en cas de complications graves, une tendance à éviter tout contact physique avec le sexe opposé (même avec son mari) ;
- MGF peuvent aussi affecter l'image que les filles et les femmes ont d'elles-mêmes et réduire l'estime et la confiance de soi, la confiance en leur féminité.
- Chez la petite fille la vue de sang et la douleur peuvent entraîner un traumatisme allant de l'anxiété à la dépression. Les populations interprètent souvent ces signes comme la manifestation de mauvais esprits ;
- Chez les femmes mariées, ayant subi l'excision, sages-femmes et gynécologues observent certaines symptômes appelés « douleurs gynécologiques vagues » ;
- Elles peuvent être dues à l'accumulation de frustrations sexuelles qui finit par créer des conflits avec leurs maris.

Conséquences économiques :

- Les MGF peuvent réduire la capacité des femmes à participer à l'activité économique à cause des conséquences sur leur santé.
- Les exciseuses tirent d'importants revenus supplémentaires de cette activité puis qu'elles sont payées. L'arrêt de l'excision signifie aussi l'arrêt de leur source de revenus. C'est pourquoi il faut leur offrir une activité rentable pour qu'elles puissent subvenir autrement à leurs besoins.

Conséquences sociopolitiques :

Les praticiennes des MGF/E ont un pouvoir au sein des communautés dans lesquelles elles vivent. Par l'exercice de leur métier, elles ont une position sociale valorisante transmise de génération en génération. En plus de ce rôle, les exciseuses assurent aussi les accouchements. Ce double statut leur donne de réelles opportunités politiques. Les exciseuses sont généralement des dirigeantes de la communauté et des militantes politiques importantes. Si on veut lutter contre les MGF, on doit tenir compte de cette dimension sociopolitique.

